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A posse da nova dire-
toria da OAB Jaguariú-
na e Santo Antônio de 
Posse foi marcada por 
uma noite de emoção, 
prestígio e um compro-
misso renovado com 
o  forta lec imento  da 
advocacia. O evento, 
realizado com grande 

elegância, reuniu au-
toridades do Poder Ex-
ecutivo, Legislativo e 
Judiciário de Jaguariú-
na e Santo Antonio de 
Posse ,  re forçando a 
importância da união 
inst i tucional  para  a 
promoção da justiça e 
da cidadania.

A Prefeitura Munici-
pal de Santo Antônio de 
Posse informa a insta-
lação de um Dengário, 
a partir deste sábado, 
8 de março, na unidade 
PSF Olinda Foroni, lo-
calizada na Rua Na-
cle Assad Baracat, 58, 
bairro Vila Bianchi. O 
espaço está sendo es-

truturado para oferecer 
todos os dias, de do-
mingo a domingo, das 
7h às 19h, atendimento 
exclusivo aos pacien-
tes com sintomas de 
dengue, garantindo um 
suporte mais ágil e efi-
ciente no tratamento 
da doença. 

A Prefeitura Muni-
cipal de Santo Antônio 
de Posse iniciou nes-
ta segunda-feira, 10 
de março, as obras do 
Pronto-Socorro Avan-
çado, localizado na 
região central do mu-
nicípio. Com uma área 
total de 2 mil m², dis-

tribuídos em dois pi-
sos, o novo espaço tem 
como objetivo ampliar 
e melhorar o atendi-
mento à população, 
proporcionando mais 
estrutura e qualidade 
nos serviços de saúde.

No projeto, o piso 
térreo será destinado 

ao funcionamento do 
Pronto-Socorro Avan-
çado, contando com 
recepção, consultó-
rios, salas para exames 
e procedimentos, além 
de espaços para urgên-
cia e emergência. Já o 
piso superior será re-
servado para futuras 

ampliações, de acor-
do com a demanda do 
município.

Essa é a quarta eta-
pa da obra, que teve 
início em 2020. A li-
citação desta fase está 
estimada em aproxi-
madamente R$ 1,8 mi-

lhão, dos quais cerca 
de R$ 87 mil já foram 
executados. “Sabemos 
da espera longa da po-
pulação por um aten-
dimento de urgência 
mais eficiente e com 
melhores condições. 
Esta obra é uma das 
maiores prioridades 

da minha gestão, e es-
tou comprometido em 
entregar à nossa cida-
de uma estrutura mo-
derna, que atenda de 
forma digna a todos 
que precisarem.”, dis-
se o prefeito Ricardo 
Cortez.

Prefeitura retoma as obras do Pronto-Socorro Avançado

Câmara aprova 
autorização 
para uso de 

câmeras corporais 
pelos guardas 

municipais
Campeonato de Futebol Veteranos de 

Santo Antônio de Posse: Resultados das 
Últimas Partidas Agitam Torcida no Estádio 

Municipal

Nova Diretoria da OAB 
Jaguariúna e Santo Antônio 
de Posse é Empossada em 

Cerimônia Solene

Prefeitura anuncia 
instalação de 
Dengário e 

amplia horário de 
atendimento nos 

PSF’s
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Após pedido de vis-
tas na Sessão anterior, 
a  Câmara Municipal 
aprovou nesta segun-
da-feira (10) a autor-
ização para o uso de 
câmeras corporais pe-
los guardas municipais 
de Santo Antônio de 
Posse. Após ser sancio-
nada a autorização leg-

islativa, caberá ao chefe 
do Poder Executivo dis-
ponibilizar recursos do 
orçamento para a com-
pra dos equipamentos, 
que então passarão a 
ser de uso obrigatório 
pelos agentes durante 
o exercício de suas ativ-
idades operacionais e 
fiscalizatórias.
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PREFEITURA ABRE 
INSCRIÇÕES PARA O 
TORNEIO FEMININO 
DE VÔLEI DE PRAIA

A Prefeitura Munici-
pal de Santo Antônio de 
Posse abriu nesta quar-
ta-feira, 12 de março, 
as inscrições para o 
Torneio Feminino de 
Vôlei de Praia, que será 
realizado no dia 29 de 
março, a partir das 8h, 

na quadra do Ginásio 
Municipal de Esportes. 
A competição será na 
categoria l ivre, per-
mitindo a participação 
de atletas de diferentes 
faixas etárias e níveis 
de experiência.
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Precisamos combater o bullying nas escolas

Presunção de culpa em cirurgias plásticas: uma nova 
perspectiva jurídica proposta pelo STJ

Com a passagem 
do Março Laranja, 
campanha instituída 
em diversas cidades 
do Brasil com o ob-
jetivo de previbir e 
combater o bullying 
escolar, temos a opor-
tunidade de falar so-
bre esse triste dilema. 
Esse é um tema essen-
cial a ser discutido, 
pois seus impactos 
podem ser profundos 
e duradouros na vida 
dos estudantes víti-
mas dessas práticas. 

Já foi comprovado 
que sofrer bullying na 
infância e adolescên-
cia aumenta signifi-
cativamente a prob-
abilidade de desen-
volver depressão e 
ansiedade, além de 
comprometer o ren-
dimento acadêmico 

e futuro profissional. 
Em outras palavras, 
trata-se de um prob-
lema complexo que 
afeta diretamente o 
bem-estar psicológico 
das vítimas. 

P a r a  c o m b a t e r 
efetivamente esses 
ataques, o primeiro 
passo é garantir que 
a comunidade esco-
lar compreenda com 
clareza o que carac-
teriza o bullying, fa-
cilitando sua identi-
ficação e permitindo 
que medidas adequa-
das sejam tomadas. 

P a r a  q u e m  o s 
alunos devem repor-
tar essas situações? É 
necessário que exis-
ta um canal definido 
na escola — seja um 
professor, um coor-
denador ou a direção 

— para que os casos 
sejam comunicados 
de forma segura e efi-
caz. 

Além disso, é fun-
damental estabelecer 
uma hierarquia de 
consequências. O bul-
lying pode se manife-
star de diferentes for-
mas e intensidades: 
desde comentários 
pontuais  até casos 
mais graves de pre-
conceito, cyberbully-
ing ou violência físi-
ca. Cada uma dessas 
práticas demanda re-
spostas proporciona-
is, garantindo que as 
punições sejam justas 
e educativas. 

O  e n g a j a m e n t o 
familiar também de-
sempenha um papel 
crucial nesse proces-
so. As escolas devem 

promover a partici-
pação ativa dos pais, 
uma vez que a edu-
cação sobre valores 
começa em casa. No 
entanto, como nem 
todos os responsáveis 
cumprem essa função, 
cabe às instituições 
trazer o tema para 
o  d i á l o g o  c o m  a s 
famílias. 

Nesse sentido, a 
Lei 14.811/2024, que 
criminaliza o bullying 
e o cyberbullying no 
Brasil, surge como um 
importante al iado, 
pois responsabiliza as 
famílias pelos atos de 
seus filhos e reforça 
a necessidade de um 
compromisso coletivo 
no enfrentamento do 
problema. 

Em resumo, com-

bater o bullying ex-
ige mais do que cam-
panhas pontuais: de-
manda um esforço 
conjunto entre esco-
las, famílias e políti-
cas públicas efetivas. 
Se quisermos con-
struir ambientes es-
colares verdadeira-
mente inclusivos e 
seguros, precisamos 
transformar o Março 

Laranja em um ponto 
de partida para ações 
concretas  durante 
todo o ano. 

Lucelmo Lacerda é 
doutor em Educação e 
autor do livro “Crítica 
à Pseudociência em 
Educação Especial 
– Trilhas de uma ed-
ucação inclusiva ba-
seada em evidências”

O Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) proferiu, 
recentemente, uma de-
cisão de grande impacto 
que redefine substancial-
mente o entendimento 
jurídico acerca da re-
sponsabilidade médica 
em cirurgias plásticas 
puramente estéticas. A 
decisão estabelece a pre-
sunção de culpa do ciru-
rgião plástico quando o 
resultado de uma cirurgia 
não for considerado har-
monioso, mesmo que o 
profissional tenha segui-
do rigorosamente todos 
os protocolos e utilizado 
as melhores técnicas di-
sponíveis.

Esta jurisprudência 
contrasta com a inter-
pretação tradicional do 
Conselho Federal de Me-
dicina (CFM) e da Socie-
dade Brasileira de Ciru-
rgia Plástica (SBCP), que 
defendem uma avaliação 
de responsabilidade ba-
seada na execução cor-
reta das técnicas e dos 
métodos disponíveis, car-
acterizando a obrigação 
do médico como uma 
“obrigação de meio”.

Tradicionalmente, 
a responsabilidade dos 
médicos, na maioria dos 
casos, é entendida como 
uma obrigação de meio, o 
que significa que o profis-
sional tem o dever de 
empregar os melhores 
meios disponíveis para 
alcançar um resultado, 
sem, contudo, garantir 
um resultado específico. 
Isso implica que o médico 

deve seguir os protocolos 
estabelecidos, utilizar as 
técnicas adequadas e agir 
com diligência e perícia. 
No entanto, o novo en-
tendimento do STJ aplica 
uma lógica diferente às 
cirurgias plásticas es-
téticas, categorizando-as 
como obrigações de re-
sultado. Isso significa 
que, caso o resultado não 
atenda às expectativas es-
téticas do paciente ou ao 
senso comum de harmo-
nia estética, o cirurgião 
pode ser responsabiliza-
do judicialmente, mesmo 
que não tenha havido 
negligência, imprudên-
cia ou imperícia em sua 
atuação.

Por exemplo, em um 
caso de rinoplastia, onde 
o paciente alega que o 
formato do nariz após 
a cirurgia não está em 
harmonia com o restan-
te do rosto, a presunção 
de culpa recairia sobre 
o cirurgião, mesmo que 
este possa demonstrar 
que seguiu todos os pro-
cedimentos técnicos cor-
retos e que não houve 
complicações durante a 
cirurgia.

A decisão do STJ 
provoca um debate acal-
orado no cenário médi-
co e jurídico, gerando 
preocupações e ques-
tionamentos sobre seus 
efeitos práticos. É pre-
ciso observar que este 
novo entendimento pode 
causar uma insegurança 
jurídica aos cirurgiões 
plásticos, uma vez que 

os submete a uma re-
sponsabilidade objetiva, 
independentemente de 
sua atuação técnica. Tal 
regime jurídico poderia 
levar a um aumento nos 
custos dos seguros de re-
sponsabilidade civil para 
esses profissionais e po-
tencialmente desestim-
ular a prática da cirurgia 
estética, especialmente 
para procedimentos mais 
complexos ou em paci-
entes com expectativas 
irrealistas.

Além disso, a SBCP 
argumenta que a insat-
isfação do paciente deve 
ser avaliada com base na 
complexidade da cirurgia 
e nas condições individu-
ais de cada paciente. Isto 
porque fatores alheios 
ao procedimento, como 
características pessoais, 
condições de saúde pre-
existentes e expectativas 
irrealistas podem influ-
enciar a percepção do 
sucesso ou fracasso de 
uma cirurgia estética. Em 
alguns casos, o resultado 
final pode ser afetado 
pela resposta individual 
do organismo do paci-
ente ao procedimento, 
como a cicatrização, que 
pode variar significati-
vamente de pessoa para 
pessoa.

A SBCP também res-
salta a importância do in-
formed consent, ou con-
sentimento informado, 
no qual o paciente deve 
ser completamente in-
formado sobre os riscos, 

benefícios e limitações da 
cirurgia, bem como sobre 
as possíveis alternativas 
de tratamento. A falta de 
um consentimento infor-
mado adequado pode ser 
considerada uma falha na 
prestação de serviços e, 
portanto, gerar respons-
abilidade para o médico.

Um dos grandes de-
safios destacados por 
especialistas é a forma 
como a harmonia ou 
desarmonia de um re-
sultado cirúrgico será 
avaliada. Note-se que 
não basta a insatisfação 
pessoal do paciente; é 
necessário buscar um 
consenso, o que implica 
em uma subjetividade 
que pode resultar em 
interpretações divergen-
tes dentro do próprio 
judiciário. A definição de 
“harmonia estética” é in-
trinsecamente subjetiva 
e pode variar de acordo 
com a cultura, a moda e 
as preferências individ-
uais.

A decisão abre um 
precedente para que out-
ros casos similares sejam 
julgados com base nessa 
presunção de culpa, o que 
poderia reconfigurar sig-
nificativamente a prática 
da cirurgia plástica no 
Brasil. Existe a preocu-
pação de que o judiciário 
interfira cada vez mais 
em decisões técnicas 
médicas, desconsid-
erando a expertise dos 
profissionais de saúde. 
Isso poderia levar a uma 

judicialização excessiva 
da medicina, com um 
aumento no número de 
processos contra médicos 
e um impacto negativo na 
qualidade dos serviços 
prestados.

Outro desafio impor-
tante é a necessidade 
de estabelecer critérios 
claros e objetivos para 
avaliar a responsabili-
dade do cirurgião plástico 
em casos de insatisfação 
do paciente. É funda-
mental que o judiciário 
leve em consideração a 
complexidade da ciru-
rgia, as condições indi-
viduais do paciente, as 
expectativas realistas e o 
cumprimento dos proto-
colos médicos. A simples 
insatisfação do paciente 
não deve ser suficiente 
para caracterizar a culpa 
do médico.

Outro aspecto cru-
cial a ser considerado é 
o standard of care, ou 
padrão de cuidado, que 
se refere ao nível de hab-
ilidade e cuidado que um 
médico razoavelmente 
prudente e qualificado 
exerceria em circunstân-
cias semelhantes. Para 
determinar se um cirur-
gião plástico foi negligen-
te, é necessário avaliar se 
ele agiu de acordo com 
este padrão aceitável na 
época e no local em que a 
cirurgia foi realizada. Isso 
pode envolver a análise 
de diretrizes clínicas, pro-
tocolos médicos e a opin-
ião de outros especialistas 
na área.

A decisão do STJ 
sobre a presunção de 
culpa em cirurgias plásti-
cas estéticas traz à tona 
questões fundamentais 
sobre a responsabilidade 
médica, a expectativa dos 
pacientes e o papel do ju-
diciário. É necessário um 
diálogo aberto entre os 
setores jurídico e médico 
para estabelecer critérios 
justos e equilibrados que 
protejam os direitos dos 
pacientes sem onerar 
excessivamente os profis-
sionais da saúde. Con-
tinuará a ser um tema de 
debate e provavelmente 
de ajustes à medida que 
mais casos forem sendo 
julgados sob esta nova 
premissa legal.

A decisão, embora 
alinhada a uma percepção 
crescente de defesa do 
consumidor-paciente, 
levanta sérias questões 
sobre a aplicabilidade e 
razoabilidade de se exigir 
resultados estéticos espe-
cíficos, frente à complexi-
dade e variabilidade iner-
entes aos procedimentos 
cirúrgicos.

É imperativo que o 
debate sobre a respons-
abilidade médica em 
cirurgias plásticas es-
téticas considere a im-
portância da autonomia 
do paciente, do consen-
timento informado e da 
justa compensação por 
danos comprovados, 
sem, contudo, compro-
meter a prática médica 
responsável e a inovação 
na área.

Artigo

Educar para o clima
O assunto hoje e 

daqui por diante é a 
emergência climática. 
Todos enfrentaremos 
a resposta da nature-
za aos nossos des-
mandos. Fenômenos 
extremos cont inu-
arão a acontecer, com 
frequência maior e 
maior intensidade. 
Embora a climatolo-
gia tenha avançado 
bastante, as previsões 
dos meteorologistas 
são sempre surpreen-
didas pelo inespera-
do. Por isso, o único 
instrumento eficaz de 
adaptação da socie-
dade para o enfren-
tamento é reforçar a 

educação ambiental.
U m a  e d u c a ç ã o 

ambiental não é, nec-
essariamente,  uma 
disciplina a mais no 
currículo de todos os 
níveis de aprendiza-
do. Precisa ser um 
movimento formal e 
informal, contínuo e 
incessante, de prepa-
ro das pessoas para 
que consigam sobre-
viver e salvar outras 
vidas, diante dos de-
sastres climáticos.

O cenário da Terra 
é outro. Assustador. 
É urgente localizar 
as  áreas mais  vul-
neráveis e preparar 
os mais carentes para 

a resiliência. Esta vai 
desde a necessária re-
moção de ocupações 
em lugares perigosos, 
como no treinamento 
do sistema de alertas, 
d iante  da  proxim-
idade de um even-
to que pode causar 
danos e até matar. 

Como o brasileiro 
é pródigo em norma-
tizar, sem que isso 
signifique observân-
cia  plena e  estr i ta 
à lei, existe um di-
ploma legal que se 
propôs a estabelecer 
a Política Nacional de 
Educação Ambiental 
– PNEA, Lei Feder-

al 9.795/1999. Dela 
constam princípios, 
diretrizes e objetivos 
para um projeto con-
sistente de conscien-
tização ecológica.

É  u m  p l a n o 
abrangente e signif-
icativo. As emergên-
cias climáticas resul-
tam do aquecimento 
global e este é provo-
cado pela espécie hu-
mana.  O abuso na 
emissão dos  gases 
causadores do efeito 
estufa levou a Terra 
a ultrapassar vários 
limites, os quais, des-
respeitados, provo-
carão catástrofes que 
já têm acontecido em 

todos os quadrantes 
do globo. 

Por isso é preciso 
que principalmente a 
infância e a juventude 
seja alertada de que 
já  passou o perío-
do de mitigação ou 
atenuação dos efeitos 
desastrosos de nossa 
insânia. Agora é hora 
de adaptação. Fazer 
o máximo para não 
perder mais vidas e 
para que os prejuízos 
m a t e r i a i s  s e j a m 
suportáveis. Aumen-
tar significativamente 
a cobertura arbórea, 
ampliar a drenagem, 
não desperdiçar, são 
atitudes que depen-

dem do juízo de cada 
indivíduo. Cada um 
pode fazer algo em 
favor desse projeto 
salvífico. Nada fazer, 
é se acumpliciar com 
a desgraça. Ninguém 
gostar ia  de  se  en-
quadrar nessa cate-
goria. Eduquemo-nos 
ecologicamente, por-
tanto.

* J o s é  R e n a t o 
Nalini  é  Reitor  da 
UNIREGISTRAL, do-
cente da Pós-grad-
uação da UNINOVE 
e Secretário-Execu-
tivo das Mudanças 
C l imát icas  de  São 
Paulo.
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O Dia do Consum-
idor, celebrado em 15 
de março, tem se con-
solidado como a prin-
cipal data do primeiro 
semestre para o varejo 
e o setor de serviços. 
Só  no  ano passado, 
mais de R$ 600 mil-
hões foram movimen-
tados no Estado de São 
Paulo, segundo dados 
da Fecomércio-SP.

D i a n t e  d e s s e 
cenário, a Desenvolve 
SP, agência de fomento 
do Governo do Estado 
de São Paulo, reforça 
seu compromisso com 
os pequenos e médios 
empresários, oferecen-
do crédito facilitado 
para expansão dos seus 
negócios.

E s t r a t é g i a s  p a r a 
vender mais e crescer 
no mercado

Chamada de “Black 
Friday do primeiro se-
mestre” nas redes soci-
ais, grandes varejistas 
estão oferecendo des-
contos agressivos. No 
entanto,  pequenas e 
médias empresas tam-
bém podem se benefi-
ciar da data ao adotar 
estratégias bem plane-
jadas.

E n t r e  a s 
recomendações para os 
empreendedores estão 
a antecipação de es-
toques, campanhas de 

marketing digital seg-
mentadas e programas 
de fidelização para at-
rair e reter clientes. 
Além disso, oferecer 
condições especiais de 
pagamento e facilitar a 
experiência de compra 
são diferenciais  que 
podem alavancar  as 
vendas no período.

Apoio financeiro 
p a r a  f o r t a l e c e r 
negócios paulistas

Para garantir que 
o s  e m p r e e n d e d o r e s 
tenham recursos  f i -
nanceiros e estrutura 
adequada para atender 
à  a l t a  d e m a n d a ,  a 
Desenvolve SP oferece 
o Crédito Simplifica-
do,  com taxas  com-
petitivas e processos 
ágeis, permitindo que 
os negócios se plane-
jem de forma eficiente.

Diferente das in-
stituições financeiras 
tradicionais, que mui-
tas vezes impõem ex-
igências burocráticas, 
a Desenvolve SP atua 
como agente de fomen-
to, focando no cresci-
mento sustentável dos 
negócios paulistas.

“ N o s s o  o b j e t i -
vo é garantir que os 
pequenos e médios em-
presários tenham aces-
so ao crédito necessário 
para crescer de forma 
estruturada, aprove-

itando oportunidades 
como o Dia do Con-
sumidor para ampliar 
seus negócios”, afirma 
o diretor da Desenvolve 
SP, Ricardo Brito.

Além dos bons re-
sultados que os em-
preendedores podem 
a l c a n ç a r  d u r a n t e  o 
mês do consumidor, a 
Desenvolve SP garan-
te o impulsionamento 
dos negócios, seja para 
expandir a atuação da 
empresa, investir em 
tecnologia, contratar 
mais colaboradores ou 
diversificar o portfólio 
de produtos e serviços. 
A agência de fomen-
to oferece opções de 
financiamento alinha-
das às necessidades do 
mercado, promoven-
do o crescimento es-
tratégico e sustentável 
das pequenas e médias 
empresas paulistas.

Sobre a Desen-
volve SP

A Desenvolve SP é a 
agência de fomento do 
Governo do Estado de 
São Paulo, vinculada 
à Secretaria de Desen-
volvimento Econômico.

Para  mais  infor-
mações sobre finan-
ciamento e suporte a 
projetos, acesse www.
desenvolvesp.com.br 
ou entre em contato 

com um consultor da agência.

Desenvolve SP impulsiona empreendedores 
paulistas para potencializar vendas no Dia do 

Consumidor

A Prefeitura Muni-
cipal de Santo Antônio 

de Posse iniciou nes-
ta segunda-feira, 10 

de março, as obras do 
Pronto-Socorro Avança-
do, localizado na região 
central do município. 
Com uma área total de 
2 mil m², distribuídos 
em dois pisos, o novo 
espaço tem como obje-
tivo ampliar e melhorar 
o atendimento à popu-
lação, proporcionando 
mais estrutura e qua-
lidade nos serviços de 
saúde.

No projeto, o piso 
térreo será destinado 

ao funcionamento do 
Pronto-Socorro Avan-
çado, contando com 
recepção, consultórios, 
salas para exames e pro-
cedimentos, além de 
espaços para urgência 
e emergência. Já o piso 
superior será reservado 
para futuras amplia-
ções, de acordo com a 
demanda do município.

Essa é a quarta etapa 
da obra, que teve início 
em 2020. A licitação 
desta fase está estima-
da em aproximadamen-

te R$ 1,8 milhão, dos 
quais cerca de R$ 87 
mil já foram executa-
dos. “Sabemos da espe-
ra longa da população 
por um atendimento de 
urgência mais eficiente 
e com melhores condi-
ções. Esta obra é uma 
das maiores prioridades 
da minha gestão, e es-
tou comprometido em 
entregar à nossa cidade 
uma estrutura moder-
na, que atenda de forma 
digna a todos que preci-
sarem.”, disse o prefeito 

Ricardo Cortez.

O investimento to-
tal na obra é de apro-
ximadamente R$ 6 mi-
lhões, provenientes de 
recursos municipais, 
estaduais e federais. 
Além disso, a Prefeitu-
ra reforçou que a nova 
estrutura contará com 
equipamentos moder-
nos e uma equipe espe-
cializada para melhorar 
a qualidade dos atendi-
mentos.

Prefeitura anuncia retomada das obras do Pronto-Socorro 
Avançado

O crescimento acelera-
do da população mundial, 
que pode atingir 10 bilhões 
de habitantes até 2075, 
intensifica o desafio da 
gestão de resíduos sólidos e 
pressiona os recursos natu-
rais. No Brasil, o problema 
é ainda mais crítico: o país 
produz cerca de 90 milhões 
de toneladas de lixo por 
ano, pouco mais da metade 
é coletado e apenas 4% são 
reciclados, muito abaixo 
dos índices de países euro-
peus e asiáticos.

Segundo Laerte Sca-
navacca Júnior, pesqui-
sador da Embrapa Meio 
Ambiente, 41,6% do lixo 
produzido no Brasil se-
quer é coletado, agravando 
problemas ambientais e de 
saúde pública. Dos resíduos 
recolhidos, apenas 13,8% 
têm destinação correta em 
aterros sanitários. Além 
disso, o Brasil ainda possui 
cerca de 3 mil lixões ativos, 
apesar das metas repetid-
amente adiadas para sua 
substituição. A previsão 
atual é que todos sejam 

desativados até 2029.
O descarte inadequa-

do gera custos elevados: 
estima-se que o Brasil per-
ca R$ 120 bilhões anuais 
devido à reciclagem in-
eficiente ou inexistente. 
Especialistas apontam que 
a infraestrutura precária e a 
bitributação sobre materi-
ais recicláveis são barreiras 
para avançar na economia 
circular, modelo que pro-
move o reaproveitamento 
de recursos e reduz o im-
pacto ambiental.

A reciclagem no país 
varia conforme o material. 
O alumínio lidera com uma 
taxa de reaproveitamento 
de 98,7%, enquanto vidro 
(25,8%), plástico (24,5%) e 
lixo eletrônico (apenas 3%) 
ainda apresentam desafios. 
O Brasil é o quinto maior 
produtor mundial de lixo 
eletrônico, com 100 mil 
toneladas geradas anual-
mente, mas 85% dos bra-
sileiros ainda guardam esse 
tipo de resíduo em casa, 
dificultando a destinação 

adequada.

A Política Nacional de 
Resíduos Sólidos (Lei nº 
12.305/10) estabelece dire-
trizes para a gestão do lixo, 
mas sua implementação 
encontra desafios. Para evi-
tar um colapso ambiental e 
social, especialistas defen-
dem maior investimento 
em coleta seletiva, incentivo 
à reciclagem e educação 
ambiental. A compostagem 
do lixo orgânico, por exem-
plo, poderia reduzir em até 
50% o volume de resíduos 
descartados e prolongar a 
vida útil dos aterros sani-
tários.

Outro ponto crítico é 
a contaminação ambien-
tal por metais pesados, 
como mercúrio, cádmio 
e chumbo, encontrados 
em pilhas, baterias, lâm-
padas e eletrônicos. Esses 
elementos tóxicos podem 
causar doenças graves e 
já afetaram comunidades 
no Brasil, como ocorreu 
em 2019 com indígenas 
impactados pelo garimpo 

ilegal.

O setor de construção 
civil também é um grande 
gerador de desperdício, 
com até 30% dos materiais 
utilizados sendo descarta-
dos. Esse volume poderia 
ser reaproveitado, reduz-

indo custos e impactos am-
bientais.

Apesar dos desafios, o 
Brasil tem potencial para 
avançar na reciclagem e na 
economia circular. Medidas 
como ampliação da coleta 
seletiva, incentivos fiscais 
para materiais recicláveis 

e conscientização da pop-
ulação podem transfor-
mar o setor e reduzir os 
impactos ambientais. Sem 
essas ações, o problema do 
lixo continuará crescendo, 
comprometendo a quali-
dade de vida e o futuro das 
próximas gerações.

Coleta deficiente e baixa reciclagem 
ainda são desafios para gestão do lixo no 

Brasil
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Prefeitura reforça importância 
da segunda dose da 

vacina contra a dengue em 
adolescentes 

A Prefeitura de San-
to Antônio de Posse 
reforça à população a 
importância do retorno 
dos adolescentes para 
a aplicação da segunda 
dose da vacina contra a 
dengue. A imunização é 
essencial para garantir a 
máxima proteção contra 
a doença, especialmente 
para crianças e adoles-
centes com idades entre 
10 e 14 anos, público-al-
vo da campanha.

Até o momento, dos 
345 adolescentes que 
tomaram a pr imeira 
dose, apenas 81 retor-
naram para a segunda 
aplicação, o que rep-
resenta um índice de 
apenas 23,48%.

A  Sec re t a r i a  de 
Saúde alerta que com-
pletar o esquema vaci-
nal é fundamental para 
que a proteção con-
tra a dengue seja efi-

caz. A primeira dose 
sozinha não oferece a 
imunização completa, 
sendo indispensável o 
reforço para garantir a 
proteção adequada con-
tra a doença transmitida 
pelo mosquito Aedes 
aegypti.

As doses estão di-
sponíveis em todas as 
unidades de saúde do 
município, das 8h às 
16h. Os pais ou re-

sponsáveis devem levar 
o cartão de vacinação da 
criança ou adolescente 
para a aplicação da se-
gunda dose.

A população pode 
procurar a unidade de 
saúde do seu bairro para 
a vacinação. Em caso de 
dúvidas ou para mais 
informações, entre em 
contato pelos telefones 
(19) 3896-3768 ou (19) 
3896-4273

A Prefeitura Munici-
pal de Santo Antônio de 
Posse informa a insta-
lação de um Dengário, 

a partir deste sábado, 
8 de março, na uni-
dade PSF Olinda Foro-
ni, localizada na Rua 

Nacle Assad Baracat, 
58, bairro Vila Bianchi. 
O espaço está sendo 
estruturado para ofere-
cer todos os dias, de 
domingo a domingo, 
das 7h às 19h, aten-
dimento exclusivo aos 
pacientes com sintomas 
de dengue, garantindo 
um suporte mais ágil e 
eficiente no tratamento 
da doença.

Além disso, para 
reforçar a assistência à 
população, a partir da 
próxima segunda-feira, 
10 de março, diversas 
unidades de Saúde da 
Família (PSF’s) terão 

seus horários de funcio-
namento ampliados até 
as 20h. As unidades que 
contarão com este novo 
horário são – PSF Ben-
edicto Alves Barbosa 
(Popular), PSF Nolberto 
de Olivério (Bela Vis-
ta), PSF João Teixeira 
e Atílio Bergo (Jardim 
Brasília) e PSF José Ma-
sotti “Kué” (Residencial 
dos Lagos). Os postos 
dos bairros Rincão e 
Ressaca manterão o 
atendimento até as 17h.

De acordo com o 
Secretário Municipal 
da pasta, Paulo José 
Rodrigues de Souza, a 

iniciativa faz parte das 
ações emergenciais ad-
otadas pela Prefeitura 
para combater a den-
gue e oferecer um aten-
dimento mais acessível 
e eficaz aos munícipes. 
O secretário reforça 
ainda a importância 
de que pessoas que 
apresentem sintomas 
da doença procurem 
atendimento imediato 
no Dengário ou nas 
unidades de saúde mais 
próximas.

É importante acres-
centar que nossa cidade 
apresenta um número 
reduzido de casos de 

dengue em comparação 
a municípios vizinhos. 
Isso mostra que nossas 
ações de prevenção e 
combate estão surtindo 
efeito, mesmo assim, a 
dengue continua sendo 
uma preocupação con-
stante para a adminis-
tração municipal e esta-
mos trabalhando diari-
amente para diminuir o 
impacto dessa doença,” 
disse o prefeito Ricardo 
Cortez.

Para  ma is  in fo r-
mações, a população 
pode entrar em contato 
com a Secretaria Munic-
ipal de Saúde pelo tele-
fone (19) 3896-2955.

Prefeitura anuncia instalação de Dengário e amplia 
horário de atendimento nos PSF’s

A Prefeitura Munici-
pal de Santo Antônio de 
Posse celebra o suces-
so do Carnaval 2025 
– “Posse no Ritmo da 
Folia” – que aconteceu 
entre os dias 1 e 4 de 
março, reunindo aprox-
imadamente 7.600 fo-
liões ao longo de três 
noites de festa e duas 
matinês. O evento se 
conso l idou promov-
endo cultura, lazer e 
diversão para toda a 
família.

A programação con-
tou com apresentações 
da banda Mika Loka, 
que animou os foliões 
com um repertório re-
pleto de clássicos car-
navalescos, incluindo 

marchinhas e sucessos 
do axé. No domingo 
(3), além do baile no-
turno, o tradicional des-
file de blocos percorreu 
as ruas da cidade, com 
a participação espe-
cial da Orquestra de 
Santo Antônio de Pos-
se, que fez a abertura 
oficial do cortejo. Os 
blocos “Tadalafi lo” e 
“Pé Vermeio” foram 
os campeões do des-
file. Os blocos “bumba 
possense “e “Os Jus: 
de Perucas e chinelo”, 
também abrilhantaram 
o evento resgatando a 
tradição.

As matinês, real-
izadas no domingo (3) 

e na terça-feira (5), 
garantiram a diversão 
das crianças, propor-
cionando um ambiente 
seguro e animado para 
as famílias. Além da 
apresentação musical 
com a Banda Mika Loka 
e a Orquestra Munic-
ipal,  a programação 
incluiu um concurso 
de fantas ia infant i l , 
com votação popular 
e premiação para os 
vencedores. Na segun-
da (4), a Escola Samba 
Sim encantou os quatro 
cantos  da praça da 
Matriz.

A supervisora de 
Gestão e responsável 
pelo Departamento de 

Cultura, Mônica Calixto, 
destacou o empenho 
da administração mu-
nicipal em oferecer um 
evento bem estrutura-
do e acessível a toda 
a população. “Nossa 
equipe trabalhou com 
dedicação para garantir 
um Carnaval seguro e 
organizado, promov-
endo uma experiên-
cia inesquecível para 
moradores e visitantes. 
O retorno positivo da 
comunidade demonstra 
o sucesso da iniciativa”, 
afirmou.

A l é m  d a  p r o -
gramação musical  e 
dos desfiles, o evento 
contou com a partic-

ipação dos comerci-
antes da Feira da Lua, 
que ofereceram uma 
variedade de opções 
gastronômicas e pro-

dutos t íp icos, movi-
mentando a economia 
local e fortalecendo os 
empreendedores do 
município.

Posse no Ritmo da Folia reúne 7.600 
foliões em quatro dias de festa

Durante patru l -
hamento da Equ i -
pe Delta, os agen-
tes  av i s t a ram um 
indivíduo em frente 
a uma residência se-
gurando uma sacola. 
Ao perceber a aproxi-
mação da viatura, ele 
correu para dentro do 
imóvel, levantando 
suspeitas. Os guardas 
realizaram a aborda-
gem e encontraram 
na sacola diversos 
entorpecentes, din-

heiro e celulares.

Materiais Apreen-
didos

Maconha: 4 bu-
chas

Cocaína: 18 pinos
Crack: 39 pedras
Dry: 18 unidades
Ice: 4 unidades
Celulares: 3 apa-

relhos
D i n h e i r o :  R $ 

162,00 em notas di-
versas e R$ 15,25 em 
moedas

Anotações  do 
tráfico

O suspeito, iden-
tificado como R.., foi 
preso em flagrante. 
Outros dois indivídu-
os, J. e V., foram con-
duzidos à delegacia 
para averiguação. A 
ocorrência foi regis-
trada  e encaminhada 
à autor idade po l i -
cial para as devidas 
providências.

Guarda Municipal de 
Santo Antônio de Posse 

Prende Suspeito por 
Tráfico de Drogas
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Após pedido de vis-
tas na Sessão anterior, 
a Câmara Municipal 
aprovou nesta segun-

da-feira (10) a autori-
zação para o uso de câ-
meras corporais pelos 
guardas municipais 

de Santo Antônio de 
Posse. Após ser san-
cionada a autorização 
legislativa, caberá ao 
chefe do Poder Exe-
cutivo disponibilizar 
recursos do orçamen-
to para a compra dos 
equipamentos, que 
então passarão a ser 
de uso obrigatório pe-
los agentes durante o 
exercício de suas ati-
vidades operacionais e 
fiscalizatórias.

A lei aprovada re-
gulamenta todos os 
critérios, regras e fi-
nalidades almejadas 
com a utilização das 

câmeras pela corpora-
ção, buscando o obje-
tivo de “promover, nas 
diversas atuações ope-
racionais da GCMSAP, 
maior transparência, 
segurança e controle 
dos guardas civis mu-
nicipais e da popula-
ção em geral envol-
vidos em ocorrências 
atendidas pela GCM, 
coibindo abusos das 
partes”.

A 3ª Sessão Ordiná-
ria teve ainda a apro-
vação de dois projetos 
que autorizam a aber-
tura de créditos adi-
cionais no Orçamento 

Municipal: um no va-
lor de R$ 847.210,00 
(oitocentos e quarenta 
e sete mil e duzentos 
e dez reais) por supe-
rávit do exercício an-
terior de recursos do 
Fundeb da Educação 
e outro no valor de R$ 
160.000,00 por anula-
ção no orçamento da 
Secretaria da Fazenda.

A Câmara também 
aprovou o reconhe-
cimento à prática de 
“Wheeling” como ati-
vidade esportiva no 
município de Santo 
Antônio de Posse. A 
modalidade consiste 
na realização de ma-

nobras e acrobacias de 
solo sobre duas rodas, 
conhecido por “grau”, 
“RL” (Rear Lift) ou 
“Bob`s”, atividades 
que somente pode-
rão ser realizadas em 
locais apropriados e 
devidamente licencia-
dos para a exibição de 
shows ou competições, 
sendo observadas as 
regras estabelecidas 
pela Confederação 
Brasileira de Motoci-
clismo – CBM. O pro-
jeto de lei é de autoria 
dos vereadores Mar-
cilio da Oficina (PP) 
e Dr. Douglas Inaba 
(PDT

Câmara aprova autorização para 
uso de câmeras corporais pelos 

guardas municipais 

A segunda edição 
do  projeto  Desen-
v o l v e  n o s  B a i r r o s 
será realizada nesta 
sexta-fe ira ,  dia  14 
de março, no Parque 
Menegon, na Vila São 
José, das 9h às 13h.

Uma iniciativa da 
Secretaria de Desen-
volvimento Econômi-
co, Turismo e Agro-
negócios da Prefei-
tura de Jaguariúna, o 
projeto leva diversos 
serviços do Posto de 
Atendimento ao Tra-

balhador (PAT), como 
vag as  de  e mpre go 
e orientação profis-
sional,  e  do Banco 
do Povo, que oferece 
linhas de crédito es-
peciais.

Também haverá a 
presença do Sebrae 
Móvel, com um es-
critório itinerante em 
forma de van espe-
cialmente adaptada 
para atender ao pú-
blico interessado em 
informações  sobre 

empreendedorismo.

O  P A T  d e  J a g -
u a r i ú n a  o f e r e c e r á 
vagas de empregos, 
or ientação  prof is -
sional,  elaboração, 
impressão  de  cur-
rículos e orientação 
sobre carteira de tra-
balho.  O Banco do 
Povo oferecerá em-
préstimos facilitados 
para empreendedores 
formais ou informais, 
c o m  j u r o s  b a i x o s , 
tendo como objetivo 

principal promover a 
geração de emprego 
e renda.

A primeira edição 
do evento foi realiza-
da em fevereiro, no 
Parque Estela Bianco 
Torres, no bairro Ro-
seira de Cima. Os ci-
dadãos interessados 
devem comparecer 
ao local munidos de 
documentos pessoais 
(RG, CPF, Carteira 
de Trabalho e Cartão 
Cidadão).

‘Desenvolve nos Bairros’ acontece 
nesta sexta no Parque Menegon

A posse da nova dire-
toria da OAB Jaguariúna 
e Santo Antônio de Posse 
foi marcada por uma noite 
de emoção, prestígio e um 
compromisso renovado 
com o fortalecimento da 
advocacia. O evento, rea-
lizado com grande elegân-
cia, reuniu autoridades do 
Poder Executivo, Legis-
lativo e Judiciário de Ja-
guariúna e Santo Antonio 
de Posse, reforçando a im-
portância da união institu-
cional para a promoção da 
justiça e da cidadania.

A solenidade contou 
com a presença maciça 
da advocacia regional dos 
representantes das direto-
rias do 3º Colégio de Pre-
sidentes da OAB. Entre os 

destaques do evento, es-
teve a ilustre participação 
do Diretor Tesoureiro da 
OAB Seccional São Paulo, 
Dr. Alexandre de Sá Do-
mingues, cuja presença 
reafirmou a sintonia da 
subseção com a gestão es-
tadual.

A cerimônia também 
simbolizou um momento 
de transição e renovação, 
com destaque para o emo-
cionado agradecimento da 
ex-presidente, Dra. Maria 
do Carmo Santiago, que, 
após três mandatos à fren-
te da diretoria da Subse-
ção, passou o comando ao 
seu então vice-presidente, 
Caio Vicenzotti, a quem 
prestou apoio incondicio-
nal durante as eleições.

A nova diretoria da 
OAB Jaguariúna e Santo 
Antônio de Posse para o 
triênio 2025/2027 é com-
posta por:

- Caio Vicenzotti - Pre-
sidente

- Mariana Erjautz Bor-
ges Lauar Lara - Vice-pre-
sidente

-Vânia dos Santos Silva 
Oliveira - Secretária Geral

- Vera Aline de Paula 
Stoppa - Secretária Adjun-
ta

- Guilherme Gardinali - 
Tesoureiro

Durante a solenidade, 
a nova diretoria reafirmou 
seu compromisso com a 
defesa intransigente das 

prerrogativas da advoca-
cia, a busca por uma gestão 
participativa e inclusiva e a 
construção de pontes com 
os diversos segmentos da 
sociedade civil organiza-
da. O fortalecimento das 
Comissões Temáticas será 
essencial nesse processo, 
consolidando a OAB como 
um elo entre a advocacia e 
a sociedade.

Ao ser questionado 
sobre os principais desa-
fios e implementações de 
ações da nova gestão, o 
presidente Caio Vicenzotti 
destacou: “Nosso compro-
misso é fortalecer a OAB 
Jaguariúna e Santo Antô-
nio de Posse por meio da 
autonomia e do fortaleci-
mento de nossas Comis-

sões Temáticas, levando 
a força da advocacia para 
fora das portas da OAB. 
Trabalharemos para am-
pliar os serviços oferecidos 
aos advogados, promover 
capacitações e lutar pela 
implementação da Esco-
la Superior da Advocacia 
em nossa Subseção. Além 
disso, queremos desen-
volver projetos voltados à 
educação, desde o ensino 
fundamental até a gradu-
ação, levando o direito de 
forma descomplicada e 
formando cidadãos cons-
cientes de seus direitos e 
deveres. Outra prioridade 
será a orientação aos no-
vos advogados sobre pre-
cificação e marketing na 
advocacia, além do estrei-

tamento do diálogo com 
os poderes públicos.”

Mais do que uma mu-
dança de gestão, a posse 
da nova diretoria simboli-
za um novo capítulo para 
a advocacia regional. O 
impacto desse momento 
histórico transcende os li-
mites da instituição, pois 
uma OAB forte significa 
uma sociedade mais justa 
e equitativa.

A nova diretoria as-
sume sua missão com a 
convicção de que grandes 
avanços virão para a ad-
vocacia, a justiça e a cida-
dania. O futuro está sendo 
construído com trabalho, 
compromisso, participa-
ção e dedicação à classe e 
à sociedade.

Nova Diretoria da OAB Jaguariúna 
e Santo Antônio de Posse é 

Empossada em Cerimônia Solene

A Prefeitura de Ja-
guariúna, por meio da 
Secretaria Municipal 
de Assistência e De-
senvolvimento Social, 
informa que os bene-
ficiários do Programa 
Bolsa Família devem 

comparecer à Central 
de Atendimento do 
Cadastro Único para 
retirar o cartão e rea-
lizar o monitoramento 
do programa (Pesagem 
e Medida) na Unidade 
Básica de Saúde (UBS) 

de sua referência até 
o próximo dia 24 de 
abril.

O monitoramento é 
uma das condiciona-
lidades do programa 
Bolsa Família realiza-

da duas vezes ao ano, 
no primeiro e no se-
gundo semestre, para 
que a família perma-
neça recebendo o be-
nefício.

A retirada do cartão 

da pesagem e medida 
será na Secretaria de 
Assistência Social, lo-
calizada na Rua Júlia 
Bueno, 191, no Centro, 
das 8h às 16h. Caso não 
compareça, o benefício 
será bloqueado.

Para mais infor-
mações, a secretaria 
disponibiliza o telefo-
ne (19) 3199-7495 e o 
WhatsApp (19) 9.9311-
2766.

Beneficiários do Bolsa Família têm 
até 24 de abril para retirar o cartão 

e realizar o monitoramento
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MARÇO AZUL-MARINHO: Você conhece o Março Azul-
Marinho? Campanha alerta para doenças gastrointestinais 

em pets 
Da Redação

O sistema gastro-
intestinal é extrema-
mente importante para 
a saúde dos pets. Ele 
garante que os animais 
recebam através da di-
gestão e absorção dos 
alimentos, todos os nu-
tr ientes  necessários 
para se manterem vi-
vos, ativos e saudáveis. 
Além disso, ele tem um 
papel vital na elimi-
nação de resíduos, pro-
dução de hormônios, 
manutenção da flora 
intestinal,  regulação 
do sistema imunológico 
e absorção de água e 
eletrólitos.

A s  d o e n ç a s  g a s -
trointestinais em cães 
e  gatos  apresentam 
várias causas, poden-

do afetar sua saúde e 
bem-estar, o que torna 
essencial a prevenção e 
o tratamento adequado 
para cada uma delas. 
“Vários fatores podem 
promover o desenvolvi-
m e n t o  d e  s i n t o m a s 
gastrointestinais. Isso 
pode ocorrer devido a 
infecções bacterianas 
ou virais, dieta inad-
equada,  ingestão de 
alimentos contamina-
dos, objetos estranhos 
ou plantas tóxicas, in-
tolerância ou alergias 
alimentares, estresse, 
doenças inflamatórias, 
contato com fezes infec-
tadas ou até mesmo por 
quadros de neoplasias”, 
explica Patrícia Guim-
arães, médica-veter-
inária e Coordenadora 
de  Serviços  Técnic-

os da Unidade Pet da 
Vetoquinol Saúde An-
imal.

Os sinais apresen-
tados podem variar, 
mas dentro dos mais 
comuns estão vômi-
to, diarreias, perda de 
apetite, perda de peso, 
fezes com sangue, difi-
culdade de evacuar, dor 
e inchaço no abdômen.

Março foi escolhido 
como o mês da cam-
panha Azul-Marinho e 
tem como objetivo con-
scientizar a população 
sobre a importância 
do diagnóstico precoce 
contra o câncer color-
retal. Com o intuito de 
aproveitar a mensagem 
desta ação, tutores de 
pets e profissionais da 
medicina veterinária 
também são alertados 

sobre a necessidade de 
um olhar mais atento 
para as doenças gastro-
intestinais que afetam 
cães e gatos. Dentre 
essas condições, as di-
arreias bacterianas e 
verminoses intestinais 
se destacam.

A dipilidiose, por 
exemplo, é uma doença 
que acomete cães e ga-
tos e é causada pela in-
gestão acidental de pul-
gas infectadas com ovos 
do verme Dipylidium 
caninum, eliminados 
nas fezes de pets con-
taminados e que ficam 
presentes no ambiente. 
Uma vez no intestino 
dos animais, os vermes 
eclodem e se alojam 
na parede do intestino 
delgado. Cães e gatos 
podem se tornar as-

sintomáticos, porém, 
o sinal mais observado 
é o prurido perianal e, 
em casos mais graves, a 
dipilidiose pode causar 
emagrecimento, consti-
pação e diarreia, entre 
outros sintomas.

“A dipilidiose pode 
ser transmitida aos hu-
manos, uma vez que 
cães e gatos infecta-
dos atuam como res-
ervatórios do verme e 
eliminam segmentos 
no ambiente por meio 
das fezes, o que difi-
culta ainda mais o con-
trole da doença”, alerta 
Patrícia. “A campanha 
Março Azul-Marinho 
é uma excelente opor-
tunidade para reforçar-
mos essa mensagem a 
tutores e profissionais 
envolvidos na saúde 

dos animais”,  acres-
centa.

Consultas regulares 
ao médico-veterinário 
são fundamentais para 
a detecção precoce e 
o  t ratamento  e f icaz 
dessas enfermidades, 
garantindo a saúde e 
o bem-estar dos ani-
mais  de companhia. 
O acompanhamento 
profissional permite 
o  acesso  a  soluções 
eficazes no combate 
às doenças gastroin-
testinais, como os an-
tibióticos Cefaseptin®, 
Clavaseptin® P e Mar-
b o c y l ®  P ,  a l é m  d o 
vermífugo Ciurex Plus 
Suspensão, desenvolvi-
do para tratar vermes 
intestinais, tanto re-
dondos quanto chatos, 
em cães.

Gato pode tomar banho? 
Veterinária do CEUB revela 

segredos da higiene dos felinos 
domésticos

Em lares  onde os 
gatos reinam, os tu-
tores ficam em dúvida: 
dar ou não dar banho? 
A condição “autolim-
pante” dos bichanos 
pode ser considerada 
suficiente? Pois bem, 
apesar de os gatos cos-
tumarem se  lamber 
para fazer a própria hi-
giene, em alguns casos 
eles precisam da ajuda 
humana para manter a 
limpeza em dia. Fabi-
ana Volkweis, profes-

sora de Medicina Vet-
erinária do Centro Uni-
versitário de Brasília 
(CEUB), revela quando 
é  ou não necessário 
levar o felino para o 
chuveiro.

D e  a c o r d o  c o m  a 
especialista, os gatos 
são animais altamente 
higiênicos e, na maioria 
dos casos, não precis-
am tomar banho. Isso 
porque eles mesmos 
realizam diariamente o 
grooming, que consiste 

em lamber para escovar 
e remover sujeiras da 
pelagem. “A língua do 
gato é  áspera justa-
mente para faci l i tar 
essa limpeza, contribu-
indo muito para seu 
conforto e bem-estar”, 
explica.

Entre as exceções, 
estão aqueles gatos com 
pelos longos, como os 
das raças Persa e Maine 
Coon, que necessitam 
de cuidados especiais 
para evitar que os pelos 

embaracem, incluindo 
escovação frequente 
e banhos ocasionais. 
Outra raça que precisa 
de atenção especial é 
a Sphynx, conhecida 
pela ausência de pe-
los: “Esses gatos têm 
a pele mais oleosa e 
necessitam de banhos 
regulares para manter 
uma boa qualidade da 
pele”.

O  b a n h o  t a m b é m 
é indicado é quando 
os gatos têm acesso 

a o  a m b i e n t e  e x t e r -
no,  como quintais  e 
gramados, já que po-
dem retornar para casa 
mais sujos, afirma a 
docente do CEUB. Já 
gatos com problemas 
dermatológicos podem 
precisar  de “banhos 
terapêuticos, que de-
vem ser prescritos pelo 
veterinário com sham-
poos específicos e fre-
quências adaptadas a 
cada caso”.

Para raças de gatos 

comuns, de pelo curto, 
que não se enquadram 
em situações especiais, 
Fabiana Volkweis re-
força que, preferencial-
mente, não é recomen-
dado o banho. “Caso o 
tutor julgue necessário, 
o ideal é limitar o ban-
ho a uma vez por mês, 
exceto quando houver 
alguma recomendação 
veterinária específica, 
como no caso dos gatos 
da raça Sphynx”, final-
iza a especialista.

Trabalho híbrido veio para ficar: veja ferramentas 
que podem auxiliar na rotina em casa

Dados da Pesqui-
sa  de Amost ra  de 
Domicílios Contínua 
(PNDA Contínua), do 
IBGE (Instituto Bra-
sileiro de Geografia e 
Estatística), mostram 
que a proporção de 
pessoas trabalhando 
em casa mais que 
dobrou nos últimos 
10 anos. Em 2023, 
cerca de 8,3% dos 
empregados no Bra-
sil atuavam de casa, 
enquanto em 2012, 
este número era de 
3,6%, demonstran-
do que a tendência 
continua mesmo após 
a retomada de ativ-
idades presencia is 
em solo brasi leiro. 
Para aqueles que tra-
balham do seu lar, 
o  d i re tor  nac iona l 
da Microlins, Rafael 
Cunha, dá dicas de 
ferramentas que são 
indispensáveis para 
organização da rotina 

do trabalho.
Segundo o execu-

tivo, investir em de-
terminados recursos 
garante ef ic iência, 
organização e segu-
rança no trabalho re-
moto. “De forma es-
truturada, é possível 
aumentar a produ-
tividade e qualidade 
de vida. Além disso, 
a mudança do perfil 
corporativo com mais 
vagas destinadas ao 
trabalho remoto in-
tensif ica a procura 
por profissionais que 
tenham conhecimen-
to dessas platafor-
mas, com objetivo de 
otimizar a carga de 
trabalho, principal-
mente de atividades 
mais operacionais, 
proporcionando mais 
tempo para  ações 
estratégicas”, revela.

Gerenciamento de 
tarefas: em um tra-
balho que permite ser 

desenvolvimento de 
casa, se manter or-
ganizado é essencial 
para evitar a queda 
de produtividade e 
a conexão com as 
atividades corpora-
tivas. Para isso, fer-
ramentas como Trel-
lo são fundamentais 
para criar checklists, 
definir prioridades e 
acompanhar o desen-
volvimento dos pro-
jetos, definindo-os 
como urgentes, em 
andamento ou stand-
by. Além disso, estas 
plataformas também 
auxiliam no planeja-
mento de demandas 
pessoais, proporcio-
nando mais tempo 
livre para lazer, por 
exemplo.

Comunicação e co-
laboração: segundo 
um estudo da Har-
vard Business Review, 
cerca de 72% dos 
profissionais consid-

eram a comunicação 
como crucial para o 
desempenho de equi-
pes que trabalham 
remotamente. Dessa 
forma, é importante 
ter como aliado plata-
formas como Micro-
soft Teams e Slack, 
que permitem a tro-
ca de informações e 
ideias, além de men-
sagens instantâneas, 
facilitando o diálogo 
mesmo à distância.

O rgan i z a ção  de 
documentos: atuan-
do de casa, a troca 
de documentos e ar-
quivos tende a au-
mentar. Para que isso 
não sobrecarregue a 
caixa de entrada e 
de saída dos e-mails, 
uma solução prática 
é utilizar plataformas 
de nuvem, que per-
mitem armazenar e 
compartilhar arquivos 
de forma segura. As 
ferramentas Drop-

box, Google Drive e 
One Drive atendem a 
este propósito, pro-
porcionando o acesso 
aos documentos de 
qualquer disposit i-
vo, possibilitando a 
ed ição de conteú-
dos em tempo real e 
o compartilhamento 
com a equipe, deix-
ando o fluxo de tra-
balho mais organiza-
do e fluído.

Controle de tem-
po e produtividade: 
falta de foco e pro-
crastinação são con-
siderados os maiores 
desafios de quem tra-
balha de casa. Porém, 
existem no mercado 
aplicativos que per-
mitem monitorar o dia 
de trabalho e o tempo 
gasto em cada tarefa, 
como o RescueTime e 
o Toggl. Dessa forma, 
é possível aumentar 
a produtividade sem 
abrir mão de pausas 

essenciais, como a 
técnica Pomodoro, 
que ensina a alternar 
25 minutos de ativ-
idades corporativas 
com cinco minutos 
de descanso durante 
o expediente. Além 
disso, as ferramentas 
também auxiliam no 
tempo dedicado às 
redes sociais e até 
mesmo aos estudos.

 Segurança de da-
dos: em um ambiente 
digitalizado, proteger 
os dados é fundamen-
tal. Ferramentas para 
gerenciar senhas e o 
uso de VPNs garan-
tem segurança extra 
para quem trabalha 
100% home off ice 
ou em formato híbri-
do. As plataformas 
preservam a conex-
ão, evitando acesso 
indevido aos dados 
pessoais e da em-
presa.
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A Prefeitura Munici-
pal de Santo Antônio de 
Posse abriu nesta quar-
ta-feira, 12 de março, 
as inscrições para o 
Torneio Feminino de 
Vôlei de Praia, que será 
realizado no dia 29 de 
março, a partir das 8h, 
na quadra do Ginásio 
Municipal de Esportes. 
A competição será na 
categoria l ivre, per-
mitindo a participação 
de atletas de diferentes 

faixas etárias e níveis 
de experiência.

As interessadas po-
dem se inscrever até 
o d ia  24 de março, 
diretamente com o pro-
fessor Gustavo, pelo 
telefone (19) 99691-
3195. O Departamento 
de Esporte sugere que 
as participantes con-
tribuam com a doação 
de um quilo de alimen-
to não perecível ou um 
litro de leite, que serão 

destinados ao Lar Mãe 
Maria.

O coordenador mu-
nic ipal  de Esportes, 
Pau lo  Marce l i no  de 
Oliveira Filho reforça 
que o evento promete 
movimentar a cidade 
e incentivar a prática 
do esporte, “convida-
dos toda a população 
a prestigiar e apoiar a 
competição, que une 
esporte e so l idar ie-
dade,” pontua.

Além do torneio, a 
Prefeitura reforça seu 
compromisso com o 
incentivo à prática es-
portiva, oferecendo au-
las gratuitas de vôlei de 
praia aos sábados, das 
8h às 12h, por meio da 
Escolinha de Esporte. 
As atividades são vol-
tadas para crianças e 
adolescentes de 6 a 17 
anos, proporcionando 
aprendizado e desen-
volvimento esportivo.

PREFEITURA ABRE INSCRIÇÕES 
PARA O TORNEIO FEMININO DE 

VÔLEI DE PRAIA

Campeonato Municipal de Futsal Feminino 
começa em Jaguariúna 

A bola rolou neste 
d o m i n g o ,  d i a  9  d e 
março, no Ginásio do 
Azulão para a rodada de 
abertura do Campeona-

to Municipal de Futsal 
Feminino 2025.

Na primeira parti-
da, Poderosas e Adaga 
fizeram um jogo equil-

ibrado e empataram 
em 1 a 1. Já no segundo 
jogo, o Coringão mos-
trou sua força e goleou 
o Taurus pelo placar 

de 5 a 0. Com esse re-
sultado,  as  meninas 
do Coringão também 
assumem a primeira co-
locação na classificação 

geral, com 3 pontos.
A segunda rodada 

do campeonato será 
neste domingo, dia 16 
de março, com os jogos: 

Madri x Coringão, às 
9h, e Taurus x Podero-
sas, às 10h, no Ginásio 
do Azulão.

Campeonato de Futebol Veteranos de Santo Antônio de 
Posse: Resultados das Últimas Partidas Agitam Torcida no 

Estádio Municipal

O Campeonato de Fu-
tebol Veteranos de Santo 

Antônio de Posse segue 
em ritmo acelerado, com 

grandes partidas realiza-
das no último final de 

semana no Estádio Mu-
nicipal José Ferreira Neto. 
A torcida, que compare-
ceu foi premiada com um 
verdadeiro show de gols, 
que agitaram o público 
presente.

No sábado, dia 8 de 
março, os confrontos 
começaram com a golea-
da do Real Veteranos, que 
derrotou o Explosão por 6 
a 1. A equipe mostrou um 
futebol envolvente e domi-
nou a partida, confirmando 
sua boa fase no torneio. 
No segundo jogo da tar-
de, o União de Amigos 
garantiu a vitória por 3 a 
1 sobre o Revelação, em 
uma partida bastante dis-
putada, mas que acabou 

com o time do União de 
Amigos levando a melhor.

Já no domingo, dia 9, 
o Rincão teve um grande 
desempenho e venceu 
o Juventude por 5 a 3. 
Foi um jogo eletrizante, 
com muitas alternativas 
e grande movimentação, 
que proporcionou ao pú-
blico mais um momento 
de grande emoção.

Com esses resultados, 
o Campeonato de Futebol 
Veteranos de Santo Antô-
nio de Posse segue com 
bastante competitividade, 
prometendo mais emoções 
nas próximas rodadas.

Próximos Jogos:

O torneio continua no 
próximo final de semana 
com mais partidas im-
perdíveis. Confira a pro-
gramação:

Sábado, 15 de março:
14h00: Rincão x União 

de Amigos
15h45: Juventude x 

Explosão
Domingo,  16 de 

março:
08h15: Revelação x 

Real Veterano

Acompanhe o Campe-
onato de Futebol Vetera-
nos de Santo Antônio de 
Posse e não perca os próx-
imos jogos, que prometem 
mais emoção e grandes 
jogadas em campo!
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